

dans ce royaume ; de là l'idée de considérer l'Institut de la Sainte-Famille comme une province espagnole des Théatins en unissant les deux instituts. C'est ce que fit le *motu proprio* du 19 décembre 1909. Le pape y déclare l'union complète des deux Instituts, celui des Théatins et celui de la Sainte-Famille ; mais dans ce sens que l'Institut espagnol entre de plain pied dans l'Ordre des Théatins et que ses membres auront tous les privilèges dont jouissent ces derniers. La dévotion de l'Institut espagnol est la Sainte-Famille, celle des Théatins, le scapulaire bleu ou de l'Immaculée Conception. Dorénavant l'Ordre des Théatins embrassera et répandra cette double dévotion du scapulaire bleu et de la Sainte-Famille. L'Ordre des Clercs Réguliers Théatins va, grâce à cet apport espagnol, reprendre son antique splendeur et glorifier l'Eglise dont il a été un des plus beaux fleurons pendant près de trois siècles.

— D'autre part, nous avons à constater la création d'une congrégation nouvelle fondée par le détachement d'une branche des Cisterciens Réformés. En 1882 une abbaye de cisterciens réformés, vulgairement Trappistes, quitta son monastère de Marlastern en Bosnie pour aller dans l'Afrique du Sud où elle fonda l'abbaye de Marlannhill. Le but de cette colonie cistercienne était l'office du chœur, le travail de la terre et l'évangélisation des nègres et des indigènes. Il arriva par la force des choses que cette question de l'évangélisation prit le dessus sur toutes les autres, et obligea les Cisterciens à modifier plus ou moins radicalement leur genre de vie et à s'écarter sur nombre de points importants de la règle de l'ordre. Il s'en suivit des tiraillements et des difficultés avec le supérieur général qui, gardien scrupuleux des règles, ne pouvait permettre un écart qui n'était plus du provisoire mais menaçait de s'étendre au lieu de diminuer. Cette situation portée à la Propagande a eu sa solution par le détachement de l'abbaye